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养生大咖· 114
章勤

主任医师，二级教授，杭州市中医院妇科主任，博

士生导师，浙江省名中医。全国第二批名老中医药专

家何少山学术经验继承人，何氏妇科流派第五代代表

性传承人，全国第二批优秀中医临床人才，国家临床

重点专科（中医妇科）负责人。

关注“养生道”
一起来养生

“养生道”栏目由浙江省医学学术交流管理中心和本报联合主办

耽误两年半 身高就此定格

小陈，今年11岁半，在萧山读小学。因为是住校生，他

一周只有双休日才能见到父母。

9岁不到，小陈发现自己和别的同学有点不一样。因

为在学校上过性教育的课程，所以小陈每周回家求妈妈，

“你就带我去看看医生吧！我最近蛋蛋（睾丸）又大了，而且

长毛了……”

但忙着做生意的妈妈，却狠心拒绝了儿子。“有什么好

去看的，谁不发育，不是挺正常的嘛！等我忙完这一阵子。”

小陈妈妈一忙起来，就忘记这回事情。这一耽搁就是

一年半。等小陈妈妈回过神，发现儿子最近身高没有变化，

这才引起重视，赶到浙大儿院内分泌科来就诊。

经过一系列检查，小陈被诊断为中枢性性早熟，身高已

经定格，一切治疗都为时已晚。“这对母子是一路吵着进来

的。儿子一直在怪妈妈，不带他看。但一听孩子的声音，以

及突出的喉结，其实已经是性早熟的典型症状。”傅君芬教

授说。

“一般来说，11岁的男孩平均身高达到1米44，目前小

陈的身高是1米56，还是属于高的，甚至达到12岁男孩的

标准，但小陈的阴毛、睾丸就已经发育得和成年男性一样，

而且已有遗精史，骨骺线基本完全闭合，也就意味着，身高

就此定格，长到顶了。这是非常可惜的，毕竟才11岁半。”

傅君芬教授补充道。

另外，傅君芬教授解释，中枢性性早熟是真性的性早

熟，必须采取积极的干预措施。同时，60%——70%的男孩

子患上中枢性性早熟，是因为存在器质性病变，比如长有肿

瘤等。所以，傅君芬教授也给小陈做了详细的检查，万幸的

是，小陈没有存在器质性病变。

孩子长不高 不一定是发育晚

“在门诊中，我们发现，不少本该长得高的孩子，却因为

家长不重视，认为孩子个头矮，以后会长高而错失了最佳治

疗机会。反而是家长自己个子不高，对于孩子的身高问题

尤为关注，三个月一监测做得比较好。”傅君芬教授说。

傅君芬教授曾接诊一个14岁男孩。妈妈1米67，爸爸

1米78，孩子小时候，个子偏矮，一直在进行监测。但爷爷

奶奶认为这样做完全没有必要，告诉男孩爸爸：“你也是到

高中才长个子，儿子也不用去看。”男孩爸爸一想也对，就放

松了“警惕”。

等到了初二，孩子爸爸发现这段时间，儿子没有长个

子，到医院来做检查，才发现，骨骼线已经完全闭合，身高

定格在1米60。“男孩爸爸发育晚，属于体质性发育迟缓，这

可能会有遗传，但对于孩子来说，必须经由专科医生判断，

进行评估，千万不能想当然就这样认为。”傅君芬教授说。

傅君芬教授特别提醒：参照同龄人，如果孩子在班里总

是坐在前三排，就要考虑身高问题，及时就医。

现在已是三伏天，平时做饭时哪怕烧个番茄蛋花汤，

章勤主任都会习惯性地往汤里丢入几段西洋参。她说，

这叫食养和补养，全家人都能受益，自己80多岁的父母亲

也这么吃，可以缓解虚火旺、手心出汗的症状。说起吃

参，要追溯到20年前。

“我是从32岁那年开始吃人参的。当时生了一场大

病后，气虚，阳气不足，吃铁皮枫斗就拉肚子，于是买了人

参。”章勤主任说，头一年她就吃了5根人参，当时吃的是

药店买的红参，大约一两百元一根，买回家煮水喝，一根

吃上三四天。只要感觉疲劳了，就再吃一根。

随着体质慢慢好起来，章勤主任减少了吃参的频率，

只在冬天吃一根红参，夏天吃一根野山参，这一吃就吃了

10几年。如今52岁的章勤主任，每年只在冬天吃一根野

山参，红参因为性热，吃了以后容易眼睛红，45岁以后她

就停了。

“5年前开始，我进入了更年期，体质开始有了变化，

变得阴虚，我开始吃铁皮枫斗，每天两包雷打不动。”章勤

主任有一点挺自豪，平时她从不花时间保养，也不用什么

护肤品，不过生活规律，很少吃生冷、辛辣等刺激性食物，

这让她看起来比同龄人年轻许多。

本报讯（记者 柴悦颖 通讯员 张颖颖）说

到中风，人们首先想到的就是常见的脑中风。

杭州一位徐大伯，最近突然中风，和别人不同

的是，他被确诊为眼中风。

左眼视力不明原因下降

徐大伯家住临安，前两天，他的左眼看东

西突然模糊起来。“原本视力有4.8，一下子就降

到4.1，严重影响了日常生活，我和家人都吓坏

了。”徐大伯说，在当地医院接受了初步治疗，

便赶到市一医院眼科看病。

经过检查，医生发现徐大伯左眼视网膜中

央动脉阻塞，竟是患上了俗称的“眼中风”。经

过对症治疗，徐大伯左眼视力恢复到了4.7。“我

以为眼睛不行了，幸亏医生及时帮我治疗！”

眼睛也会中风？市一医院眼科李棣主任

说，眼中风与脑中风类似，是一种形象的叫法，

主要由于血管硬化、动脉痉挛，血管壁上的粥

样硬化斑块脱落栓塞血管导致发病。

“眼中风多发生于老年人，他们多有高血

压、动脉硬化、糖尿病等全身病。这种病发病

凶猛，90分钟内为黄金急救时间，否则预后不

良。”李棣主任说，眼中风主要表现为视力突然

丧失，可仅存光感或无光感。到后期，眼底可

萎缩苍白，视网膜动脉细如线状，压迫眼球无

动脉搏动出现等。

中老年人眼前突然发黑要警惕

如何预防眼中风？李棣主任提醒，由于视

网膜中央动脉阻塞与全身血栓性疾病密切相

关，中老年人要注意饮食结构，多食用植物油、

蔬菜、水果，不要摄入过多脂肪及油腻厚味之

品，以防高血脂、高血压、动脉硬化。平时适度

参加体育锻炼，如慢跑、散步、打太极拳，不要

久蹲、久坐、久卧，以防血流滞缓而发生血管阻

塞。此外，要保持乐观情绪，防止因情绪激动、

精神创伤引起血管突发痉挛。

“中老年人如果突然出现眼前发黑，要引起

高度警惕，及时到医院进行眼底及血液流变学

检查。切不可掉以轻心，早期发现问题，及时采

取措施，以免延误最佳的治疗时机。”李棣主任

说，一旦患上眼中风，除了使用改善微循环和神

经营养的药物以外，还需要内科同时治疗高血

压、高血脂、动脉粥样硬化。后期保养也要从饮

食、行为及生活环境等方面加以重视。
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中国医院发展大会
在杭举行

本报讯（记者 柯静）近日，中国医

院发展大会在杭举行，发布了中国医

疗机构最佳雇主评选、医院品牌传播

百强榜等榜单。我省有两家医院——

浙江大学医学院附属邵逸夫医院、浙

江省人民医院相继上榜。

邵逸夫医院这台手术
全球首例

本报讯（记者 柯静 通讯员 王家

铃 周素琴）日前，邵逸夫医院院长蔡

秀军教授，快步走进普外科手术室，和

往常的手术不同，蔡秀军教授头戴一

副MR智能眼镜，他和他的团队为一

名 69 岁女性右肝癌病人实施腹腔镜

右半肝切除术。

蔡秀军教授说：“肝脏内部管道错

综复杂，变异多，手术时，医生需要在

大脑中将不连续的 CT、MRI 影像学

二维图片转换为三维的肝脏立体图

像，术中很难实时准确还原肝脏解剖

的真实结构。但这一次手术的新尝

试，有望解决这个难题。”

记者看到，在手术中，通过MR智

能眼镜这只“无形的手”，患者的肝脏结

构被清晰投射到蔡秀军的眼前，并借助

ICG分子荧光导航指引，要切除的病变

肝脏呈现出绿色荧光，极大提高了手术

效率和精准性。据了解，该腹腔镜肝脏

手术的技术应用为全球首例。

我省心理咨询机构
有了3A标准

本报讯（记者 柯静 通讯员 胡伟

萍）这几年，我国精神心理疾病发病率

呈上升趋势，根据浙江省心理卫生协

会对6000余人进行的调查显示：心理

健康阳性筛查率占26.14%，幸福感偏

低占据30.26%，睡眠存在问题的约占

17.16%。心理健康需求的爆发式增

势，急需行约行规的正确引导，促进心

理健康服务规范发展。

日前，浙江省心理卫生协会第十

二届学术年会暨第三届浙江省心理咨

询师大会召开。记者从会上了解到，

浙江在全国率先启动了心理咨询机构

的“AAA”标准，浙江省心理卫生协会

对全省 570 多家民营心理咨询机构，

进行评估考核工作，结果现已出炉。

由30多个教授、主任医师组成的专家

团队，分为11小组进行实地考察和评

估，通过 16 大类评定细则，涉及咨询

师获奖情况、服务中的理论知识、模拟

咨询等多项考核内容，最终12家心理

咨询机构被评为首批浙江省“AAA”

民营心理咨询机构，杭州有2 家机构

入选。

“技能继续教育不够，收费不规

范，是此次心理咨询机构评估考核中

最常见的问题，以催眠治疗这类服务

为例，有的民营机构收费达到上千块

一个小时，而公立医院收费仅为百元

一个小时，差价较大。”浙江省心理卫

生协会理事长赵国秋教授说。

市三携手21家医院
成立皮肤病专科联盟

本报讯（记者 柴悦颖 通讯员 徐

思鹏）日前，市三医院牵头组建成立浙

江省皮肤病专科联盟，携手21家医院

解决老百姓的“面子”问题。此次共建

立义乌、上虞、富阳、永康四个市三医

院诊疗分中心，这也是杭州市市级医

院首次牵头成立省级专科联盟。

成立仪式现场，市三医院专家小

组与贵州省岑巩县人民医院实时连

线，演示今后联盟内的远程会诊模

式。贵州患者朱女士，5 年前开始出

现全身瘙痒，掻抓后全身皮肤潮红，

还伴有大量鳞屑，她曾就诊多家医

院治疗，但仍反复发作。经过三院

专家小组查看远程共享的检查结果

后，确诊朱女士患的是寻常型银屑

病，并对当地的诊疗方案进行了指导

和调整。

据不完全统计，2017 年 1 月至 6

月，市三医院皮肤科门诊量超过 55

万人次，绝大多数患者来自省内其他

城市。市三医院党委书记、副院长吴

佳丽说，专科联盟成立后，将逐步推

进资源下沉和共享，实行标准化、统

一化、规范化的管理模式，“医院将定

期派专家到会员单位进行专科共建、

临床带教、业务指导、教学查房等技

术支援。还将畅通双向转诊渠道，建

立重症、疑难患者转诊绿色通道，为

患者提供一体化、便利化的疾病诊疗

服务。”

懂得食养补养药养 保持乐观心态
病魔自然会远离
省级名中医章勤的妇科养生经

暑期生长发育门诊量猛增
糊涂家长还真不少
暑期生长发育门诊量猛增
糊涂家长还真不少

记者 柴悦颖 通讯员 徐尤佳 文 李忠 摄

“要说吃人参，我算是吃得比较多的，从32岁到现

在52岁，我吃了整整20年的人参，其间从没间断。”说

起吃人参，省级名中医、市中医院妇科主任章勤如数家

珍，从一开始的一年5根参，到如今的每年1根，她总结

出不少心得，夏天烧汤，也会随手放几段西洋参。更年

期后阴虚，她还给自己加上了铁皮枫斗。

作为妇科名医，年轻时她身体不好，门诊中，章勤主

任时常会将自己的养生理念灌输给每一位患者：懂得食

养、补养、药养，保持乐观的情绪，病魔自然会远离。

我的门诊中，来看不孕不育的人最多，这个比例在正

常人群中高达10%到15%。有的人怎么都怀不上，有的人

一怀上就流产。平时，月经不调或婚后3个月到半年没有

怀孕，就应该有所警觉，及时到医院看病。

从孕前开始，夫妻双方就应该戒烟戒酒，尤其是女

性，晚上11点前必须上床睡觉。晚上10点到12点，大脑

褪黑素分泌最旺盛，这时不睡容易内分泌失调。

我的作息很规律，每晚10点左右上床睡觉，最晚不超

过11点，早上6点多起床。我们这一辈基本都不熬夜，体

质不错，怀孕后很少会像现在的女性动不动就出血保胎。

如今患多囊卵巢综合征的姑娘也多，大部分和从小吃油炸

食品、冷饮等有关。养生要主动，改善生活方式很重要，平时少

去外面吃饭，自己在家食养、补养，加上医院的药养，体质才会好。

对于养生，我不太提倡大量运动，平时健康饮食就

行。有子宫肌瘤的人少吃蜂王浆，有妇科炎症的人别吃

辣，怀孕后要吃燕窝，也建议在3个月后开始。

姑娘儿到了青春期，当妈妈的都会特别关注，国家级

名中医何嘉琳说过，她小时候来例假，吃过炖乌骨鸡。

“许多女性都有痛经的问题，精神紧张会导致经血不

畅，反而更痛。小时候妈妈告诉我，姑娘儿来例假前的四

五天，要吃性温的东西。”章勤说，很多妈妈们都会给女儿

做红糖艾草炖鸡蛋吃。我外婆给我做的是黄酒冲蛋，“这

两个食疗方都有温通的效果，对于痛经的女孩子尤其有

用，一痛就赶紧吃。这么多年，我好像从没有过痛经的烦

恼。”

女孩在青春期也要懂得保护自己，尤其是上体育课

时。章勤主任说，生理期的第二第三天可以慢跑，但要避

免剧烈跑、跳，否则容易经血倒流，变生他证。

到了结婚生孩子的年纪，女性就进入了另一个阶段。

“我生孩子的时候正好是夏天，还是剖腹产，坐月子时

恰好五六月份。”章勤主任自己是学医的，坐月子也就没有

老底子的禁忌，“剖完 24 小时后我就下床了，自己上厕

所。活动得早，恶露很快就没了，身体恢复很快。产后出

汗多，我用温水擦浴，一周后就洗头洗澡了。”

“人生没有过不去的坎。”章勤主任时常把这句话挂在

嘴边，门诊时她时常劝慰那些不孕不育的患者，“要正视疾

病，保持乐观，家人会接纳得了不孕症的你，通过积极治疗

怀孕肯定有希望的，但家人可能接受不了和一个怨妇长期

共同生活。”

面对妇科疾病，章勤主任有很深刻的个人体会，女人

要心大，性格开朗、心情舒畅，很多疾病也可以不药而愈。

曾有位45岁的女患者，想生二胎，备孕2年未成，准备

做试管婴儿，因卵巢储备功能下降被不少医院婉拒，初诊

时像祥林嫂般喋喋不休。章勤主任告诉她，虽然40岁以

后卵子质量下降，但如今高龄女性生孩子的人也很多，要

在战略上藐视它，战术上重视它。心情放松后，这位女患

者在中药调理2个月后，自然怀上了宝宝。

要说怎么自我排遣不良情绪？章勤主任说，她的方式

很简单，平时空余时就看看网络小说，有穿越、玄幻等类

型，与现实偏离得越远，越能放松心情。

人参一吃就是20年

看网络小说排遣不良情绪

黄酒冲鸡蛋温通经血

大咖口述 晚睡是女性大忌

记者 柯静 通讯员 王雪飞

“怪你，都怪你，不带我来看！”在浙大儿院副院
长、内分泌专家傅君芬教授的诊室，一个男孩捶打着
身旁的妈妈，号啕大哭。“这个男孩本来有长高机会
的，因为家长疏忽了，现在孩子的身高只能定格在1
米56。”傅君芬教授告诉记者。

这段时间，浙大儿院的日门诊量超过一万人次，
尤其在内分泌科，来看生长发育的占了大头。傅君芬
教授说：“平时坐诊专家号25个，加号到33个左右，
但现在每次要加到50个号子。而诸多病人中，像小
陈这样因为父母疏忽，骨骺线闭合，失去自然长高潜
力的病人，不在少数。”


